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—、导言

大会^  1 9 8 0 年 1 2 月 1 5 日第3 5 / 4 3 6号决议中注意到秘书长的报告 

( AX35X423  ) , 并将题为 " 按 照 联 合 国 宪 章 》第一百零二条登记和公布条约和 

国际协定 " 的目列入其第三十六届会议的临时议程。 本报告的目的是叙述大会 

以往就这个项目通过了各项决议以后在19 80—1981两年期内所取得的成果。 其 

他有些同登记# 公布条约和国际协定直接或间接有关的问题，本报告中也有所论述。

二、大会所采措施的回顾

2 . 人们该还记得，由于过去一段时间内向秘书处登记的条约和国际协定数目 

增多，以致产生积压, 防碍了《联合国宪章》第一百零二条的实施，特别是联合国 

《条约汇编》的出版。 一方面应该公布的条约为数很多，必须提供相当大的衰算 

资玩，而这些条约的性质在许多情况下已经同该条的目的和目标不再有什么关联》 

男一方面，由予法律事务厅条约科的工作人员没有增多，因此秘书长要执行保管任 

务一过去十年中这项任务增多了  7 —— ，就必然影响到登记和公布方面的 

工作。关于这点，采取了下列措施。

3 . 大会在 1 9 7 8 年 1 2 月 1 9 日第3 3 X 1 4 1 A号决议中修订了《联合国宪 

章第一百零二条施行细， 》，第 1 2 条，以期使秘书长对厲于某些确定类别的双边 

国际协定有权不予全文公布。 这样，联合国《条约汇编》每年出版的卷数减少了 

2 0 % 以上，每年只限于4 0 卷左右。 因此每年Ÿ 省了约《 500,  0 0 0 。

4 .  i大会 1 9 8 0 年 1 2 月 1 7 日第3 5 / 2 2 6 & 号决议在 1 9 8 0 - 1 9 8 1西年期

方案预算 2 的范围内核可了秘书长关于使条约科工作人员人数达到1 9 7 9 年所定

， 经第 3 6 4 S ( I l O 和 4 8 2 ( V ) 号决议加以修正的第9 7(1)号决议。

2 支出» 第 2 6 款和第2 9 A款 （法律活动和纽约会议事务部：订正慨算总额）《
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工作平均量所需水乎的订正慨算：保管职责（平均每年7 5 0 件 ）；登 记 （平均每 

年 2, 0 5 0 件和公布 ( 平均每年4 0 卷 ）。

5 , 在这方面，人们该还记得，秘书长依照大会第3 3 / ^ 4 l B 号决议所表示的 

愿望，为了不预断大会为1980—1981两年期所定的资沉水平，在;1 9 7 9 年为条 

约科提供了一名临时助理人员。 在 1 9 8 0 年，为了照顾到大会在第三十五届会 

议时根据第五委员会的建议而通过的各项决定（4 ^ .  5X34 / /SR.  84  M  6 9 - 8 1  

段 ），秘书长在可以动用的经费范围以内暂时为条约科提供了上， 案预算中所要 

求的工作人员。

6 , I最后，在清理联合国《条约汇编》出版方面的积压上，大♦ 第 35X226A  

号决iiSyÈ意到秘书长所提出的九年内清理积压工作计划，并核可该计划第一阶段 

( 1 9 8 0 - 1 9 8 1 年 ）实施所需的资玩， „

三、清理积压工作成果

A. ^

7 .  1 9 8  1 年 8 月 3 1 曰，负责登记的两位法律干事就到1 9  8 1 年 3 月为 

止收到的挡案材料展开工作。 因此是积压了5 小月，而不是 1 9 7 9 年 3 月时的 

积压了2 4 小月和 1 9 8 0 年 3 月时的积压了1 0 小月， 到 1 9 7 8 年为止始终 

不断增多的登记方面的积压，《期可以在 1 9 8 1年年底以前大体清理完毕。

8 . 关于秘书处登记或编录的条约和国际协定的《月报 》 ， 1 9  8 1年 8 月 31 

日印发的最近一期是关于1 9 7 8 年 1 2 月的。 在这方面， 1 9 8 0 年作到了每

见秘书长的报告（A / ^ . 5 / 3 4 ^ 4 0 和 C o r r .  1 和 2 , 第 1 9 至 2 9 段 ），和 

行政和预算问题咨询委员会的口头建议，以及第五委员会的建议（A X C .5 X 3 4 /  

S R . 8 4 , 第 6 9 至 8 0 段 ）。
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片印发一•期的 l i 常速度，但并没有清除仍达3 3 小月之长的积压，因为《月报》必 

须在登记以后的下一个月月底印发这种情况的产生是由于条约科工作人员离职， 

必须训练新工作人员学习操作电子计算机的许多复杂程序，而 《月报》是由联合国 

条约资料系统所编制的a 但是应指出的是，在 1 9 8  1年头八个月中，有 1 6 期 

《月报》草 稿 也 就 是 说 平 均 每 月 两 期 一 送到印刷处;正如上两次报告中所说 

( V " 3 i / 4 6 6 ,群 1 4 段，和 V 3 5 / 4 2 3 , 第 4 段 ）S 这方面的积压可以在1 9 8 2 

年清理完毕。 、■ t

B . 公布

9 . 去年大会采取了两个措施来使联合国《条约汇编》的出版走上正规》大会 

一方面为秘书处（更确切地说是条约科）提供必要的资金来完成当前每年的出版方 

案 （平均 4 0 卷 ）。另一方面，大会注意到秘书长提议的九年内清除积压的计划——  

到 1 9 7 9 年 1 2 月 3 1 日为止佑计积压了 2 6 0 卷—— ，这个计划的规定如下：

每年基本方案  积压的清除

年度 ( 待出板的卷数）

待出版的《条约：C 编 》 

总卷数

1980 40 0 40

1981 40 10 50

1982 A0 20 60

1983 40 A0 80

1984 40 40 80

1985 40 40 80

1986 40 40 80

1987 A0 40 80

1988 40 30 70

g 年 360 260 620
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1 0 . 这个计划是假定在九年中，每年向秘书处登记的条约和国际协定数目和卷I

数保持不变，而且不会每年宴出板4 0 卷以上。不，怎样，大会第b 5 / 2 2 6 A 号决 

议核可了该计划第一阶段两年中1 9 8 0 年出版4 0 卷和 1 9 8 1 年出板5 0 卷所 

需的资源，同时规定对该计划的执行情况每两年重新审查一次。 I

1 1. 1 9 8 0 年出版了十七卷《条约汇编 》 ； 1 9 8 1 年内，到 8 月 3 1 日为

止已经有 1 1 卷作了一般性分发》 1 9 8 0 年虽然正式说来是清理积压工作计划的 

第一年 , 但该计划却于1 9 8 0 年 1 2 月才确定地获得核可。诚然，秘书长以临时 

助理人员方式为条约科提供了可以在1 9 8 0 年内出版4 0 卷所需的资源，但是他 

必须考虑到征聘和训练方面的种种函难。此外，在出版《条约汇编 I》过程的每一阶 

段都还会碰到其他的特殊困难，即：(a) 把用其他语文缔结的条约译成法文和英文 

的困难（翻译司 ) ; ( b ) 底稿编暮的困难（条约科）；（0 ) 印刷的困难（出版司 ）*

1 . 条约的翻译

1 2 . 应该在《条约汇编》中公布的条约和国际协定，其译成法文和英文的工作， 

在这些汇编的编制过程中始终是一个关键问题《事实上，条约的翻降在很大程度上 

要看翻译司的优先次序而定，这种优先次序基本上取决于各种会议所制定的文件， 

而这些文件的数童越来越多，而且永近无法事前预测，因此每年条约的翻译量（尤 

其是法文翻译）经常有变化，很不稳定《 1 9 7 8 年，翻译工作的结果编成了 4 5 

份底稿，而 1 9 7 9 年和 1 9 8 0 年的翻译成果则未能达到每年编幕4 0 份底稿所 

需的水平* 1 旦是预i期 1 9  8 1 年的翻译成果将可以编制成4 0 多份择稿。

2 . 底稿的编暮

1 3 . 这个计划的执行，对条约科来说，就是要在 1 9 8 0 年每月至少编暮三份 

底稿， 1 9 8 1 年每月编幕四份底稿。 由于条约科在工作人员方面i的一些问题（征. i
聘，训 练 ）， 1 9 8 0 年头八个月中没有达到这个速度；从 1 9 8 | 0 年 9 月开始才 

能够平均每月定期向会议事务处送三份底稿。在 1 9 8 1 年内，到i s 月 3 1 日为止，



共编幕了2 4 份底稿，预期从现在到1 9 8 1 年 1 2 月 3 1 日可以另再完成1 6 份 

底 紘 这 样 ，在 1 9 8 0 —  1 Ô 8 1 两年期内应该总共有0 0 份底稿编制完毕*这 

种成果虽然比1 9 7 8 - 1  9 7 9 年的须测为低，但同上一小财政年度比较却增加 

了 1 0 0 % ( Jk 3  1 份增为 6 0 份 ）。

3 . 印 刷 ,

1 4 . 在清壞积压工作计划中，力印刷业务（底稿的技术准备，外部印刷，校对 

等 ）保留了六个月的绝返时间。这就是说，在评价 1 9 8 0 -  1 9 8 1 两年期内的 

出版工作成果时，除了到 1 9 8 1 年 8 月 3 1 日为止已经作一般性分发的3 0 卷《条 

约汇■编 》以外, 还必须考虑到有一些底稿在1 9 8 1 年 6 月 3 0 日前已经送交出版 

司，以便在1 9 8 1 年 1 2 月 3 1 日以前出版》在 1 9 8 0 — 1 9 8 1 两年期中，

照顾到绝大多数i送货是在下半年中完成的，而且在运输或送货方面有种种耽摘， 因 

此已采取了一些措施，务使在这个颈算年度内能将5 4 卷联合国《条约汇编》作一 

般性分发。

j 四 .颜测

1 5 . 当前，i 约和国际协定（严格意义上的协定和其后的各种程序，例如批准， 

加入，废除、修正等）登记的数额保持在过去各报告中所说的同样的高水平上（19 

7 7 年  2 ,3051- , 1 9 7 8 年 2 ,2281" 1 9 7 9 年 2 ,0501" , 1  9 8 0 年 2 ,075  

个 ）。虽然条约科的工作人员人数是以1 9 7 9 年工作量为基細计算出来的，但那 

时候这方面的积à 工作是2 4 个月， * 同时没有为清理这些积压要求任何临☆助理 

人员，而目前，在登记的行政和法律业务方面，积压的清除预定应在 I Ô 8  1 年 12 

3 1 日完成（登起或编录的条约和国际协定《月报》出版方面的积压，应 在 1 9 8  2 

年清理完毕。 ） _________________
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1 9 7 7 年 1 2 月 1 6 日第3 2 / 1 4 4号决议显示积压2 0 ♦ 月。
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1 6 . 至于秘书长保管职责方面的工作量与1 9 7 9 年相比，增加了很多。一方 

面，秘书长负责保管的多这条约， 1 9 7 9 年 1 2 月 3 1 日时要3Q1个 ，到 1 9 8 1 

年 8 月 3 1 日时是3 12个；另一方面，交付保管的批准书、加入书等在1 9 7 9 年 

为 7 5 0件， 1 9 8 1 年 头 八 个 月 却 就 已 经 有 1 9 8 2 — 1 ^ 8 3 两年期内 

应该通知各国的批准书，加入书等仍然有增无减，而秘书长执行保,职责的任务是

不能袍延的，这样恐怕就必须有人协助，或调派一部分原负责登记^作的工作人员' 1
来办理保管方面的工作。如果必须采用后一解决办法，则清理公布ÿ 面的积压计划， 

其执行就必然受到影响，因为登记工作事实上就是公布工作的第一+ 阶段。不过， 

有理由期望，在更大程度上利用条约资料系统以后—— 包括在保管责方面一至少 

可多多少少弥补这一增多的工作量。

1 7 . 关于《条约汇编》各卷的出版，在 1 9 8 0 — 1 9 8 1 两♦期中，清理积 

压工作计划只能执行6 8 %。积压在于这个计划开始的头八个月中底稿的编暮。这 

些积â 一部分是由于展开这样算要的计划必然会有的一些行政上难，何况该计 

划的第一阶段是到1 9 8 0 年 1 2 月才确实获得通过。在 1 9 8 1 内 ,预 定 从 19 

8 1 年 7 月开始征聘编，底稿所需的额外工作人员，这些工作人员样以在现在到年 

底这段时间内加以训练，这样应该可以作到每月编暮五份底稿，这♦预期 1 9  8  2 

年和 1 9 8 3 年分别出版5 0 卷和 6 0 卷 《条约汇编》所需的底稿数量。但是，应 

该注意的是，这个两年期内的编制工作的积压也就没有使用相应的料时助理人员经 

费。

五.有关登记和公布条约和国际协定的其他问题

A. 关于国际协定事项方面的活动的何题单

1 8 . 大会 1 9 7 9 年 1 2 月 1 7 H 第 3 4 / 1 4 9 ' f决议注意到，为了更好地协调

关于条约和国际协定的登记和公布事项的国际行动，并在需要讨对大会的《联合国
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宪章第一百零二条施行细则》作出新的修改，秘书处已于1 9 7 9 年 1 0 月 9 日将 

一份关于国际协定事项方面的活动的问题单致送各国政府以及若干政府间组织。秘 

书长在第三十五届会议时表示他计划及早就这个主题向大会第三十六届会议提出报 

告 （A / 3 5 / 4 2 S  ,第 7 段 ）。

1 9 . 到 1 9^8 1 年 8 月 3 1 曰为止，有 2 3 个国家的政府（德意志联邦共和国、 

澳大利亚， 巴哈鸣，丹麦，埃及、美利坚合众国、希腊、危地马拉、匈牙利、所罗 

门群岛，印度、：以色列、意大利，列支敦士登、尼日尔，荷兰，卡塔尔，罗马尼亚、 

大不列颠及北爱尔兰联合王国，新加坡，端典，瑞士、南斯拉夫） ，八个专门机构 

( 劳工组织，粮农组织，民航组织，教科文组织，世界钱行、卫生组织，万国邮盟 

和气象组织）和:国际原子能机构以及五个政府间组织（经济互助委员会、欧洲自由 

货易联盟，改洲共同体^ 欧洲理事会和经济合作与发展组织）向秘书处提出了实质 

性的答复。 : : ___________ _________ _______________

2 0 . 有许 ^ 国家的政府—— 其中有- *些是重要多进协定的保管者—— 还没有对 

问题单作出答寒。秘书处所收到的答复并不全都同样地可以 .代表所有区坡,而且有 

些答复是最近才 I收到的。另外应该指出，这些答复从情单的统计资料到应该加以摘 

要慨括的多卷文件，无所不有。最后，关于修改大会所订《宪章第一百零二条施行

细则》的建议还是太少。1

2 1 . 基于这i些理由，秘书长认为向大会提出一小详细报告的时机还没有成熟， 

而且无论如何，：这♦ 报告只能够是临时性的，用处不大。不如在第三十七届乃至其 

后的一届会议时再提出这♦ 报告，因为在问题專所涉及的这样广大的领域中，尤其 

是在可能修改大会细则方面，必须获得在很大程度上能反映整个国际社会成员的意 

见的答复。
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B . 联合国《条约汇编》累积索引

2 Z 累积索引（英文本和法文本）已经出版到第1 1 号，其中载有 1 9 7 0 年 

登记并已载入第7 0 1至 7 5 0 %的条约和国际协定。第 1 2 累积索.引的法文本目前 

正在印刷中；英文本则仍在编制底案的最后阶段。

2 3 . 虽然自 1 9 7 4 年以来，每年秘书处登记和编录的条约和国际协定《月 报 》 

后面都附有累积索弓I , 但是这种由条约资料系统编制的筒短出版物并不是要取代 

《条约汇编》各卷的累积索引。在这方面， 已经采取了一些措施来遂渐在出版计划 

的范围内清理《条约汇编》各卷累积索引出版方面的大量积压。为此目的，编制累 

积索引的任务—— 1 9 5 6 年开始由会议事务部（达 格 ，哈马舍尔德图书馆) 负责 

—— 又重新交由法律事务厅 ( 条约科）负责。这样，索引的编黎工作可以同其他登 

记和公布工作同时进行，而不必等《条约汇编》前后各卷都作了一般性分发以后再 

进行。此外，索引编制者可以直接利用条约资料系统的服务，


